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Аннотация: В статье предпринимается попытка анализа про-
цессов, происходящих в отношениях между евангельскими христи-
анами России и Украины после распада советской империи. Пока-
зано, что эти процессы зеркально, хотя и с некоторым запозданием 
отражают противоположные векторы политического развития этих 
государств. Взаимоотношения между братскими союзами неожи-
данно быстро стали напряженными и привели к конфронтации, 
взаимным упрекам и обвинениям. Радикализация стала особенно 
заметна среди рядовых членов церквей, что свидетельствует о недо-
статке или отсутствии правильного понимания библейского поли-
тического богословия.
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Title: Radicalisation of Christian Relations: The Case of Russian and 
Ukrainian Christians.
Abstract. The article attempts to analyze the relations between 
Evangelical Christians in Russia and Ukraine after the collapse of the 
Soviet empire. Author shows that these processes mirror, although 
with some delay, the opposite vectors of political development in these 
countries. Relations between the fraternal unions suddenly became 
tense and led to confrontation, mutual recriminations and accusations. 
Radicalization became especially evident among the ordinary Church 
members, indicating a lack of proper understanding of biblical political 
theology.
Keywords: Ukraine, Russia, political theology, evangelical Christians, 
radicalization.
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Вступление
u Слова, взятые в качестве эпиграфа, описывают не только жизнь 
первых христиан, но и характеризуют Церковь всех времен и народов. 
Обоснования моральных и физических гонений религиозной термино-
логией и богословскими выкладками были популярны как во времена 
Античности, Средневековья, так и в период Постмодерна. Убийство как 
служение Богу это не реликт древних времен. Чтобы убить человека, его 
надо прежде расчеловечить. Убивать парня, который любит такую же 
музыку и увлекается теми же играми, очень трудно. Поэтому необходимо 
создать и прочно насадить в умы людей идеологему, которая будет иметь 
религиозное или псевдорелигиозное обоснование ненависти, чтобы 
война выглядела справедливой, враг демоническим, а собственные воины 
– настоящими героями[1]. Поэтому ни одна война не начинается без идео-
логической подготовки, воздействие которой испытывает и евангельское 
христианство. Неудивительно, что информационная война последних 
десятилетий активно формировала ненависть между российскими хри-
стианами и их украинскими единоверцами.

Две суверенные страны, бывшие некогда частью одной (советской) 
империи, после ее распада настолько по-разному начали воспринимать 
мир, настолько разный вектор для своего развития определили, что стали 
абсолютно чуждыми друг другу. Градус противоречий в последние годы 
накалился до такой степени, что это вылилось в прямое вооруженное 
противостояние, привело к масштабной жестокой войне.

Политическая вражда отразилась и на отношениях между верую-
щими: в братскую открытость, неподдельную искренность между хри-
стианами некогда единых Союзов и Церквей закралась подозритель-
ность, которая переросла во взаимные упреки, а затем и вовсе стала 
основой взаимного неприятия, которое, впрочем, до времени скрыва-
лось (а в некоторых случаях продолжает скрываться) под пеленой благо-
звучных деклараций, заявлений о поддержке, братолюбии и взаимопо-
нимании. Политические катаклизмы в жизни России и Украины стали 
серьезным вызовом для христиан, испытанием, которое они, судя по 
всему, пока не готовы преодолевать . Также это стало вызовом для бого-
словского осмысления взаимоотношений между церковью и государ-
ством и для формирующегося на постсоветском пространстве полити-
ческого богословия.

Осознать, проанализировать и дать оценки произошедшему пред-
стоит в будущем специалистам-исследователям, ученым и историкам, а 

[1] Георгий Георгиевич Почепцов, Психологические войны (М.: Рефл-бук, 2000). С. 172.

«…наступает время, когда всякий, убивающий вас,  
будет думать, что он тем служит Богу»  

(Иоанна 16:2).
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в настоящей статье я попытаюсь дать только несколько штрихов к общей 
картине[2] развития серьезных разногласий, перерастающих во вражду 
между верующими, поклоняющимися одному Богу, проповедующими 
одно Евангелие и долгое время вполне обоснованно считающими себя 
единой Церковью Христовой.

Братские связи российских и украинских баптистов были 
по-настоящему тесными, они не ограничивались теорией только и/или 
официозом. Отношения двух Союзов являли собой образец взаимной (в 
лучшем смысле) интеграции на практике. Например, последними руко-
водителями ВСЕХБ СССР и случившегося затем его преобразования в 
Российский союз ЕХБ были одессит Василий Логвиненко[3] и киевлянин 
Григорий Комендант[4], которых пригласили на служение в Москву из 
Украины. 

После разделения ВСЕХБ на республиканские Союзы добрые отно-
шения между братствами сохранились. Практически сразу, в 1992 году, 
была создана Евро-азиатская федерация союзов евангельских христиан-
баптистов стран СНГ и Грузии. «Отделенные» баптисты, Совет церквей 
ЕХБ вообще не разделялись на республиканские объединения, они суще-
ствуют в статусе единого Международного союза до сего дня.

Первое на постсоветском пространстве учебное заведение, Одесская 
богословская семинария[5], в начале 1990-х годов предложило всем пост-
советским церквам богословское образование и дало им первых после 
падения атеистического государства высокообразованных пасторов и 
богословов.

Российские баптисты со своей стороны внесли большой вклад в про-
светительскую деятельность – издательский холдинг «Библия для всех»[6], 

[2] Многое в данной работе основано на личном опыте автора. На протяжении 
20 лет, с 1992 по 2012 гг., ему довелось работать в издательской сфере в Москве, 
быть живым свидетелем второго тура президентских выборов 1996 г.; оказаться 
в России в т. н. «черный четверг» в августе 1998-го, осенью 2002-го во время 
захвата зрителей мюзикла «Норд-Ост», и в трагические дни бесланской тра-
гедии 1 сентября 2004 г. С 2003 г. началось печать Международной христианской 
газеты в Крыму, и поэтому приходилось часто бывать в Украине. Был в Украине 
21 февраля 2014 г, когда «положили» Небесную сотню и страну покинул пре-
зидент Виктор Янукович. Затем попал в Славянск буквально через несколько 
недель после того, как этот город покинул Гиркин/Стрелков; 24 февраля 2022 
года, вновь оказался в Украине и стал очевидцем того, как украинцы реагировали 
на страшную новость. На протяжении 13 лет, начиная с 2009 г., автор активно 
публикуется в социальных сетях, где его заметки нередко становились поводом 
для обширных, иногда довольно острых дискуссий.

[3] Логвиненко Василий Ефимович. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Логвиненко,_
Василий_Ефимович

[4] Комендант Григорий Иванович. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Комендант,_
Григорий_Иванович

[5] Одесская богословская семинария. URL: http://www.odessasem.org
[6]  Изд-во «Библия для всех». URL: https://www.bible.org.ru
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издательство «Мирт»[7], пришедшие на смену «Протестанту»[8], выпустили 
в свет миллионы экземпляров христианской литературы, Библий, тол-
ковых словарей и энциклопедий. Большая часть этих книг нашла благо-
дарных читателей в церквах Украины. В начале 2000-х проводились еже-
годные христианские книжные ярмарки в Санкт-Петербурге и Киеве. 
Украинские издатели-христиане выставляли свои новинки в северной 
столице России, российские – с не меньшими для себя удовольствием и 
пользой везли свои книги на выставки в Киев.

К этому нужно добавить большое количество миссионеров, которые 
из Украины поехали на служение в различные, нередко самые отда-
ленные, российские города. Все перечисленные случаи (их на самом деле 
гораздо больше) – свидетельство глубокого, весьма тесного сотрудниче-
ства между украинскими и российскими верующими.

I. Между Майданом и Красной площадью
Стремление к независимости и свободе vs реанимирование 
советской идеологии

u Сегодня, пытаясь осознать события через восемь лет после их начала, 
мы вынуждены признать, что радикализация отношений между христи-
анами Украины и России стала христианизированным отражением раз-
ногласий между политиками этих двух стран . Хотя как российские веру-
ющие, так и их украинские коллеги непрестанно заявляли (и продолжают 
заявлять), что они «вне политики». Судя по всему, каждая из сторон вкла-
дывала в эти понятия свой собственный смысл.

Самый, пожалуй, известный в мире украинский баптист Александр 
Турчинов буквально за две недели до первого Майдана (Оранжевой рево-
люции) дал интервью Международной христианской газете. В нашем раз-
говоре вице-премьер (на тот момент) украинского правительства обо-
значил довольно развернутое понимание внеполитичности христиан:

Церковь не может подменять никакую политическую организацию, 
никакой государственный институт, опускаться до мирской суеты. 
Но верующий живет в обществе и не должен оставаться равно-
душным к его проблемам. Поэтому как нет смысла церкви подпи-
сывать договора пусть с самыми правильными демократическими 
партиями, так нет смысла в том, чтобы удерживать верующих от 
проявления своей гражданской позиции. И если человек действи-
тельно имеет Господа в своем сердце, то он без каких-либо пастор-
ских указаний определит, какую политическую силу ему поддержать.

К сожалению, у нас часто происходит конфессиональная ориен-
тация: этот патриархат поддерживает тех, тот – других, протестанты 

[7]  Изд-во «Мирт». URL: https://mirt.ru
[8]  Изд-во «Протестант». URL: https://protestant.tripod.com/welcome.htm
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– еще кого-то. Когда с церковной кафедры идет политическая аги-
тация – это недопустимо, это грех...
Мне приходят письма от наших братьев и сестер: как вы можете, 
будучи христианином, работать в этом Содоме и Гоморре?.. Должен 
заметить: если мы не пойдем в парламент, во власть, то нами будут 
руководить как раз те, кого мои корреспонденты называют пред-
ставителями Содома и Гоморры, и тем самым мы четко определяем 
свое место как жители этих нечестивых городов, хотя и не согласны 
с этим. Поэтому мы должны направлять свои усилия на то, чтобы 
наша страна стала поистине христианской[9].

Несколько месяцев спустя я делал интервью с председателем Россий-
ского союза ЕХБ Юрием Кирилловичем Сипко. В разговоре зашла речь о 
насаждаемом Православной церковью клерикализме в России. Опреде-
ление внеполитичности христиан главой российских баптистов, хоть и 
было связано с клерикализацией общества, все же непосредственно каса-
лось вопроса участия церкви в политике.

Мы, баптисты, – говорил он, – верные заветам своего Учителя, при-
званы делать все возможное, чтобы евангельские принципы овла-
дели всеми живущими в России. Но при этом мы исповедуем библей-
ский принцип отделения церкви от государства: „Отдавайте кесарево 
кесарю, а Божие Богу“ (Мф. 22:21).
Когда церковь теряет силу Духа в благовестии, она попадает в иску-
шение для выполнения своей миссии воспользоваться администра-
тивным ресурсом. История хранит страшные страницы политиче-
ских и религиозных злодеяний, совершенных церковью, когда она 
теряла благодать и вооружалась мечом кесаря.
Государство – штука нужная, и в то же время – лишняя. Эти два про-
тиворечия иногда служат позитивному развитию институтов госу-
дарственной власти, но нисколько не реже развитию тоталита-
ризма. Когда не хватает ресурса „власти силы“, или этот ресурс не 
работает, что тогда делать государству? Особенно, если власти не 
хватает интеллекта или же его нет вообще, но при этом сыплются 
вопросы со стороны общества, ответов на которые не видно даже 
на горизонте...[10]

Приведенные фрагменты свидетельствуют не только и не столько 
о разнице понимания этого вопроса верующими, сколько об их властях 
– насколько они по-разному строили отношения с церквами в своих 
странах, насколько различными в их представлении являются приори-
теты и задачи церкви в жизнедеятельности государства. Такая ситуация 

[9] Александр Турчинов: «В недемократическом обществе не может быть свободы 
совести: нет свободы – нет и свободы совести». Интервью. / Патц Андреас. 
Искренне ваш... С.-Петербург: Titel-Verlag, 2011. С. 196.

[10] Юрий Сипко: «Господь не поручал церкви управление государством». Интервью. 
Международная христианская газета. 2005. № 5 (80).
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была предопределена политическим богословием, сформировавшимся в 
советское время. Ленинское определение «Церковь отделена от государ-
ства» на практике означало полное отделение Церкви от гражданского 
общества, не допускало ее к пророческому служению и осоляющему вли-
янию на общество и позволяло практически безнаказанно преследовать 
верующих, держать их под полным контролем власти. 

Распад Советского Союза был ознаменован десятилетием беспре-
цедентной свободы для благовестия в новообразованных государствах. 
После смены власти в России в 2000 году, как известно, Красная площадь 
решила вернуть отношения с Церковью в привычное русло, оставив веру-
ющим минимум пространства, а верующие со своей стороны, не менее 
привычно подчинились новым/старым правилам взаимоотношений. 
Украинские верующие оказались в гораздо выгодном, благоприятном 
положении, они использовали свободу вероисповедания для постро-
ения равноправных отношений с властью, пытались влиять на общество 
и активно проникали в государственные структуры (Турчинов, Черно-
вицкий, Унгурян).

К сожалению, за последние тридцать лет не было сделано ни одной 
серьезной попытки (за редким исключением) предложить широким 
кругам христианского сообщества осознанные принципы евангельского 
политического богословия. Поэтому рядовые верующие в церквах, нахо-
дясь под мощнейшим воздействием информационной пропаганды в виде 
новостей и политических шоу, либо бездумно повторяли «Церковь вне 
политики», либо вовлекались в активную политическую деятельность, 
объясняя это своей гражданской позицией и тем, что отдают кесарю 
кесарево. Так или иначе, в течение первого десятилетия нынешнего века 
две площади – Красная в Москве и Независимости в Киеве – определили 
различия, проявлявшиеся с каждым годом все сильнее, пока, наконец, не 
случилось то, что мы наблюдаем сегодня.

Оранжевая революция в 2004 году не вызвала сколько-нибудь бурной 
реакции в России . Конечно, Москва не скрывала недовольства и «озабо-
ченности», но предпринять что-либо все же не посчитала нужным. Рос-
сийские христиане отреагировали точно таким же образом, реакции с 
их стороны не последовало, несмотря на то, что верующие Киева (и не 
только) явили себя достаточно активными участниками первого Майдана. 
Так, Павел Гараджа описывает свое посещение молитвенной палатки:

Здесь, в палатке „Центр молитвы“, которая обозначена простым дере-
вянным крестом и стоит в самом сердце палаточного городка и Кре-
щатика, я встретил своего давнего знакомого, пресвитера Виктора 
Танцюру, который нес дежурство. Вот что он мне рассказал:
– В палаточном городке я с первого дня... Молиться сюда приходят 
все: православные священники, греко-католики, верующие всех 



124

32
:2,

 20
22

  / 
 Б

ОГ
ОС

ЛО
ВС

КИ
Е 

РЕ
ФЛ

ЕК
СИ

И
протестантских конфессий. Я уверен: только благодаря тому, что 
христиане объединились в молитве за Украину, Бог явил нам Свою 
милость, и здесь нет вражды и кровопролития. Ведь многие церкви 
постоянно находятся сейчас в посте и молитве. И на этом месте, на 
Крещатике, мы тоже молимся, круглосуточно.
Я много раз слышал по телевидению, что политики удивляются и 
пытаются по-своему объяснить то, что происходит: сотни тысяч 
людей, до миллиона и больше, собираются – и никаких столкно-
вений, все улыбаются... Но мы-то знаем, что это милость Божия, что 
Он просто отвечает на молитвы Своих детей. И мы просим, чтобы 
Господь использовал нас в том, чтобы нести людям мир, любовь, 
поддерживать их[11].

В это же самое время Красная площадь гремела гусеницами танков, 
шумела шинами огромных тягачей и всячески бравировала оружием, 
активно готовясь к грядущему юбилею – 60-летию победы в ВОВ. При-
нимали ли участие в праздничных мероприятиях христиане, сказать 
сложно, свидетельств об этом мы не имеем, но георгиевские ленточки, 
впервые появившиеся как раз на параде 2005 года, российские верующие 
через несколько лет начали с гордостью демонстрировать на фотогра-
фиях, сделанных во время возложения венков к Могиле Неизвестного 
Солдата, а также на детских военных формах, пошитых их родителями 
к 23 февраля.

II. Донбасс раздора
Отмежевание, контробвинения, начало конфронтации

u Первые по-настоящему серьезные трения появились после второго 
Майдана (Революции достоинства). События на площади Независимости 
поляризовали украинских и российских христиан. Трехмесячное стояние 
огромной массы людей в центре Киева, приведшее к смене власти, не на 
шутку взволновало Красную площадь. Российские христиане (в этот раз 
уже привычно) последовали вслед за ней. Отчаянно рапортуя о полной 
лояльности власти, согласии со своим правительством в принимаемых им 
решениях, верующие разных конфессий в своих письмах и обращениях, 
в личной переписке, разговорах, в социальных сетях спешили отмеже-
ваться от своих украинских собратьев.

Принятые на XXXIV съезде российских баптистов в мае 2014 года 
Резолюция по Украине и Обращение к президенту России стали при-
чиной многочисленных споров, взаимных претензий, обид, усугубили 
и без того не радужные отношения друг с другом. Кроме всего прочего, 
эти два документа фактически дали старт откровенно агрессивной кам-

[11] Гараджа Павел. Любовь против ненависти. Международная христианская 
газета. 2004. № 12 (75).
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пании, направленной против украинских баптистов со стороны их рос-
сийских собратьев.[12]

Сложно сказать, как бы отреагировал на этот документ приглашенный 
на съезд первый заместитель главы Всеукраинского союза церквей Игорь 
Бандура, если бы не должен был уехать до того, как Резолюция была зачи-
тана. Так или иначе, украинские баптисты ознакомились с текстом после 
его публикации. Первая реакция последовала от украинского религи-
оведа, доктора философских наук Михаила Черенкова. Аналитическая 
статья появилась на его странице уже на следующий день после огла-
шения Резолюции:

Перед ее оглашением, пастор Эдуард Генрих сделал предупреждение: 
„Это проект, если вы это утвердите, то должны будете защищать эту 
позицию“. После оглашения царствовала тишина, вопросов и заме-
чаний не оказалось. Это значит, что все делегаты съезда отныне 
были повязаны своим согласием и были обязаны „защищать“ эту 
позицию. Так запачкали не только отдельных руководителей, но и 
весь РСЕХБ. Резолюция по Украине стала публичным отречением от 
своих украинских братьев, которые представлены в новой власти и 
которые вместе с Всеукраинским советом церквей и религиозных 
организаций однозначно признали новую власть легитимной и осу-
дили российскую агрессию...[13]

Руководство украинского Союза баптистов не делало столь одно-
значных заявлений, но это не означает, что вопросов к российскому съезду 
у него не было. Полгода спустя у украинцев все еще не было внятного 
ответа по поводу принятых на съезде документов. Глава ВСЦ ЕХБ Валерий 
Антонюк сказал мне в интервью: «Нам необходимо обсудить (с россий-
скими братьями, – прим. А.П.) целый ряд вопросов. Например, по поводу 
официальных заявлений, сделанных на съезде ЕХБ в мае этого года в 
Санкт-Петербурге. Мы не понимаем мотивацию и принятие таких доку-
ментов. Хотим лучше понять позицию наших братьев в России»[14].

При первой возможности я спросил об этом главу российских бап-
тистов Алексея Васильевича Смирнова, который объяснил, что принци-
пиальная позиция Братства в целом заключается в отстранении от какой 
бы то ни было политики:

В принятых документах, о которых вы говорите, нет осуждающих 
или обвинительных заключений, направленных против украинского 

[12] Текст Резолюции по Украине см. https://baptist.org.md/ru/?p=5134 Обращения к 
президенту России см. https://baptist.org.ru/news/main/view/obraschenie-k-pre-
zidentu-rossii-34-sezd

[13] Черенков Михаил. Отречение. 1 июня 2014. URL: http://cherenkoff.blogspot.
com/2014/06/blog-post.html

[14] Валерий Антонюк: О церкви в условиях войны. Интервью Андреасу Патцу. 
URL: https://andy-777.livejournal.com/460107.html
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Братства. Мы против насилия, революций, бунта, против приме-
нения какого бы то ни было оружия для достижения кем-либо поли-
тических или иных интересов. Мы выразили собственную оценку 
по отношению к любым вооруженным столкновениям.
Это стало необходимым сегодня по причине проникновения будо-
ражащей общество украинской темы. Мы столкнулись с ситуацией, 
когда церковь может целый час Богослужебного собрания посвятить, 
например, обсуждению событий в Украине.[15]

Осторожные высказывания руководителей братских Союзов кажутся 
верхом корректности и такта по сравнению с тем, что позволяли себе в 
те дни «простые» верующие. На страницах интернета поднялось бурное 
обсуждение документов, принятых съездом. В России нашлись люди, 
которые назвали текст Резолюции «беззубым и блёклым», а слова ее 
«чересчур дипломатичными».

Некий, скрывающийся за инициалами Р.С.Х. христианин из Москвы 
написал по поводу Резолюции свой комментарий, который был опубли-
кован на странице «Русбаптист» в Живом журнале:

Абсолютно объективные, хотя и чересчур дипломатичные слова. 
Однако ряд украинских братьев увидел в этой в общем-то беззубой 
и блёклой резолюции элементы какого-то „предательства“ Россий-
ского союза ЕХБ. Это очень странное видение, которое может вызы-
вать лишь недоумение, граничащее с досадой. Но если посмотреть, 
кто и почему так посчитал, становится ясно, что эти критики, обви-
нившие РСЕХБ в предательстве, сами давно предали идеи единства 
верующих ЕХБ.

Известный принцип про то, что вор сам больше всех кричит „дер-
жите вора“, кажется, тут реализовался в полной мере. Многие обви-
нения, которые приходится читать про русских христиан, якобы 
предавших кого-то своей позицией по ситуации на Украине, часто 
хорошо применимы к самим обвиняющим. Просто обличаемые не 
желают признавать слова обличения, поэтому изображают из себя 
обиженных и даже переходят в ответное наступление, клеймя обли-
чавших их братьев в отступничестве и прочих смертных грехах.

Интересная ситуация получилась. Отдельные украинские христиане 
повели себя скверно и не по-христиански в условиях открытого 
мятежа в центре Киева против законной власти, поддержали государ-
ственный переворот, приход к власти нацистских и проамериканских 
марионеточных сил, враждебных России, затем поддержали войну 
против населения юго-востока Украины. Когда их в этом братья по 
вере из России не поддержали и по-братски обличили, начали на них 
сильно и громко обижаться и ругать за „предательство“.

[15] Алексей Смирнов: «Правда у каждого своя, а истина – одна. И она – у Бога!» 
Интервью Андреасу Патцу. URL: https://andy-777.livejournal.com/478270.html
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Неужели братья с Украины возомнили себя настолько безгрешными 
и совершенными, что обличение в их адрес воспринимается ими как 
кощунство и осквернение святынь? Странная позиция, если не ска-
зать, греховная...
Можно спорить, хорошо ли, что братья РСЕХБ написали резолюцию 
о событиях на Украине. И что написали именно такую, обтекаемую 
и неконкретизированную. Можно спорить и с тем, стоило или нет 
съезду посылать письмо президенту Российской Федерации. Однако 
все это никак не может служить основанием для возведения клеветы 
и поношения на российских братьев. Появление на съезде бапти-
стов Украины господина Турчинова, разрешение ему произносить 
с кафедры съезда баптистов какой-то проповеди, является намного 
худшим поступком, нежели стандартное и формальное письмо рос-
сийских баптистов президенту Путину[16].

Не менее острую реакцию вызвало Обращение съезда к президенту 
Российской Федерации. Наряду с искренним недоумением верующих 
(причем, не только украинцев, но и многих россиян) по поводу хвалеб-
ного содержания письма, звучали вопросы: какая необходимость и кто 
требовал от съезда писать такие письма? разве цели и предназначение 
Божьих служителей заключаются в необходимости обращаться к главе 
страны с явно передернутыми оценками его деятельности? неужели наши 
братья на самом деле думают, что Путин это будет читать? а если не будет, 
то в таком случае, для чего это написано и т.д.

Здесь я должен сделать признание. Авторы письма президенту обра-
тились ко мне (я присутствовал на съезде) с просьбой отредактировать 
текст. Когда я получил Обращение и ознакомился с содержанием, то 
был, мягко говоря, весьма смущен. За 25 (на тот момент) лет жизни в 
Германии я ни разу не сталкивался ни с чем подобным в христианских 
кругах западных стран. Конечно же, я знал, что во времена господства ате-
изма в СССР баптисты практиковали написание хвалебных писем вла-
стям – архивы ВСЕХБ хранят всякого рода обращения, реверансы в адрес 
мудрых вождей и верных ленинцев, благодарности Всевышнему и лично 
товарищу Сталину[17].

[16] Р.С.Х. «Кто кого предал?» (г. Москва, 23.06.2014). URL: https://rusbaptist.live-
journal.com/107135.html

[17] «Председателю Совета министров СССР Иосифу Виссарионовичу Сталину, 
Москва, Кремль, 6 ноября 1948 г. Всесоюзный совет евангельских христиан-
баптистов, от имени верующих евангельско-баптистского исповедания горячо 
поздравляет Вас, дорогой Иосиф Виссарионович, и все Правительство нашей 
славной героической страны с 31 годовщиной величайшего события в истории 
наших народов – Великой Октябрьской социалистической революции – и молит 
Всемогущего, чтобы наша дорогая Советская Родина, борясь за мир, благоден-
ствие и социальную справедливость для всего человечества, достигла полного 
успеха в своей благородной борьбе за эти высочайшие идеалы». URL: https://
www.mbchurch.ru/upload/iblock/7bc/bv_1948_6.pdf
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И вот почти 70 лет спустя, будучи уверенным в том, что вся эта прак-

тика осталась навсегда в прошлом, я читаю Обращение российских бап-
тистов Владимиру Путину и не могу отделаться от ощущения, что оно 
списано у руководителей советского ВСЕХБ. С другой стороны, думалось, 
если уж до такой степени наличествует преемственность, то отчего столь 
отрицательное отношение к революциям? Ведь благодарили Всемогущего 
за «величайшее событие в истории народов» – революцию, почему же 
теперь, братья, вы не приемлете «насильственного свержения законной 
власти» и, вообще, «с мятежниками не сообщаетесь»?

Насколько позволяли мне мои полномочия, я постарался «приче-
сать» текст Обращения к президенту – вычистил особо слащавые обо-
роты, слишком неоднозначные дифирамбы в его адрес. Позже, когда 
Обращение было опубликовано, я увидел, что не вся моя правка была 
принята авторами, кое-что они посчитали нужным оставить, но первона-
чальный вариант все же довольно существенно разнился с тем, который 
в итоге был опубликован.

III. Кипящий котел Империи
Пропаганда в среде христиан и ее последствия

u Насколько эмоционально российские верующие хвалили свою власть, 
настолько безоглядно изливали неприязнь к своим украинским собра-
тьям. Мосты и связи сжигались решительно и безоглядно. Один коммен-
татор, христианин из Владивостока, написал у меня в блоге: 

«Считаю, что любой, кто оправдывает киевскую хунту, разделяет 
вину за такие вот деяния, и поэтому должен быть отлучен от Церкви. 
Я не пресвитер, но моего голоса будет достаточно. В теории вы 
можете рассуждать как угодно, а на практике у нас никто, открыто 
поддерживающий хунту, принимать Вечерю не будет». 

На вопрос, как часто и когда в последний раз он был в Украине, брат 
ответил: «Я там никогда не бывал».

Иногда борьба против «бандеровцев» принимала совершенно при-
чудливые формы. В Фейсбуке была создана группа «Христиане против 
Майдана». Удивляло не столько то, что она появилась, сколько то, кто 
в нее вошел. К своему изумлению, я обнаружил в ней знакомых хри-
стиан, которых знал как здравомыслящих и серьезных людей. Группа, как 
полагается, обозначила в своих правилах критерий, что она «вне всякой 
политики». Но вот логотип, созданный ими, никак этому правилу не 
соответствовал – на нем был нарисован голубь (который, по всей види-
мости, должен был являть образ Духа Святого) и... георгиевская ленточка, 
названная к тому времени уже «ленточкой Моторолы». Столь необычное 
сочетание было для меня совершенно неожиданным.
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На этом мое удивление не закончилось. В дни, когда в Москве, прямо 
у стен Кремля, был убит Борис Немцов, в сообществе христиан, которые 
«вне политики», был помещен следующий текст: 

Оппозицией России в связи с убийством Бориса Немцова принято 
решение назначить траурный марш в центре Москвы. Отказ в санк-
ционировании шествия организаторов московского Майдана не 
смущает. Акцию будут проводить при любом исходе переговоров.
Замысел организаторов „сакральной жертвы“ становится ясен. Как 
и выбор места убийства Немцова – у стен Кремля. Задача пройти 
„траурным маршем“ в центр столицы и закрепиться на освященной 
трагедией убийства территории. Создать у стен Кремля постоянно 
действующий лагерь, т.е. Майдан.
Место и время расстрела Немцова оказываются как нельзя кстати, 
в том числе и потому, что возможный разгон „скорбящего“ Май-
дана можно будет трактовать как особо циничную акцию „крова-
вого режима“.
Надеемся, что циничные, но прозрачные планы провокаторов 
не застанут врасплох московскую милицию и российские спец- 
службы[18].

Или еще такое, совершенно «неполитическое» заявление. Точнее, 
поздравление. Группа «Христиане против Майдана» поздравляет т. н. 
«ДНР» с первой годовщиной референдума. По поводу «праздника» хри-
стиане желают «Божьих благословений и мира независимому от банде-
ровцев Донбассу»[19].

Разумеется, все эти примеры – крайняя форма выражения взглядов. 
Далеко не все христиане прибегали к столь радикальному «неучастию 
в политике» – опытные служители и представители офиса Союза ЕХБ 
России выражали свои эмоции много дипломатичнее и корректней. Один 
служитель из южного региона РФ рассказывал мне, как на обратном 
пути из Крыма к нему заехал официальный представитель РСЕХБ. На 
вопрос хозяина, как прошла командировка, гость посетовал: «Не очень!» 
С группой церквей, не желающей входить в состав Российского союза 
ЕХБ, договориться не удалось. Бывший в то время глава Объединения 
Вениамин Юхимец оказался непреклонным, и никакой напор со сто-
роны посла российского братства не помог. На сетования гостя брат посо-
ветовал: «А может, ты неправильную тактику применил? Может быть, 
тебе нужно было действовать так, как действовали наши в Крыму? Пом-
нишь, как их назвали? „Вежливые люди“! Бери с них пример и тогда все 
получится».

[18] Сообщество в Фейсбуке «Христиане против Майдана», публикация от 2 марта 
2015. Сообщество удалено.

[19] Сообщество в Фейсбуке «Христиане против Майдана», публикация от 12 мая 
2015. Сообщество удалено.
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Вежливость баптистов появилась и в отношениях к другим конфес-

сиям. Довольно быстро российские христиане разных деноминаций, рас-
суждая о соседней стране, нашли друг с другом общий язык.

Одинаковость в оценке событий в Украине стала своеобразной лак-
мусовой бумажкой, системой распознавания «свой-чужой», примирила 
между собой жестких оппонентов как в вопросах богословия, так и цер-
ковного устройства: арминиан с кальвинистами, баптистов с православ-
ными, отделенных с регистрированными, адвентистов с харизматами 
и т.д. Куда подевались прежние разногласия! Отношения между этими 
группами неожиданно обрели некую благодатную гармонию, стерли на 
почве порицания «бандеровцев» и «националистов» все прежние обиды, 
устранили взаимные претензии.

Так, например, баптист Игорь Колгарев, один из активных в интер-
нете пользователей, причисляющий себя к «гонимому братству», весьма 
охотно размещал на своей странице в Живом журнале пасквили право-
славного публициста, «по убеждениям социалиста» (как он сам себя назы-
вает), «коренного ленинградца» Константина Ерофеева[20]. Последний, не 
жалея красок и желчи, обильно поливал ими исполняющего в тот момент 
обязанности президента Украины «сектанта» Турчинова.

«Убитая девочка», «распятый мальчик» вкупе с «кровавым пастором» 
являли собой пропагандистские штампы, удивительно легко принима-
емые российскими христианами. Они склонны были больше верить 
«Первому каналу» и православному социалисту, чем свидетельствам 
своих братьев из Украины, которых, надо подчеркнуть, хорошо знали, 
ибо имели с ними одинаковые принципы, традиции, понимание Господа 
и Его Слова.

Украинские братья не молчали – говорили, пытались донести до еди-
новерцев неискаженную информацию. В одном из интервью я попросил 
пастора Валерия Антонюка рассказать об отношении ВСЦ ЕХБ к Алек-
сандру Турчинову. Он подчеркнул, что знает Александра Валентиновича 
и как человека и как христианина с самой лучшей стороны и даже его 
оппоненты-политики говорят о нем с уважением: «Мы понимаем, что он 
государственный человек. И на своем посту несет колоссальную ответ-
ственность, имеет обязанности перед страной и народом. Он действует 
исходя из той ситуации, в которой оказалась страна, он обязан защищать 
интересы Украины. Иначе бы он там не был. Поэтому мы молимся о нем. 
Если бы в нашей стране было больше таких политиков, христиан, которые 
имеют страх Божий, то наша страна имела бы больше благословений»[21].

[20] Ерофеев Константин. Русская народная линия: Православие. Самодержавие. 
Народность. URL: https://ruskline.ru/author/e/erofeev_konstantin_borisovi-
ch?page=8

[21] Валерий Антонюк: О церкви в условиях войны. Интервью Андреасу Патцу. 
URL: https://andy-777.livejournal.com/460107.html
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Не зная сути вещей, не распознавая механизмов пропаганды, веру-
ющие России быстро согласились с ярлыком «кровавый пастор» и гово-
рили о нем не иначе как исключительно в отрицательной коннотации. 
«Он дал приказ убивать гражданских людей», – неустанно повторяли они.

Между тем, достаточно было послушать Валерия Антонюка и внима-
тельнее присмотреться к российской пропагандистской прессе, чтобы 
понять, насколько истории о «распятых мальчиках» отличаются от 
реальности. В отношении начала АТО известно, например, заявление 
т.н.  министра обороны ДНР» Стрелкова, в котором он открыто говорит, 
кто и для чего начал войну в 2014 году:

Поначалу никто воевать не хотел. Первые две недели проходили под 
флагом того, что обе стороны хотели убедить друг друга. Первые 
дни в Славянске и мы, и они крайне осторожно подходили к при-
менению оружия... Украинская сторона очень осторожно себя вела, 
шаг за шагом прощупывала, как себя поведет Россия. Первый месяц 
не было обстрелов города.
...Спусковой крючок войны все-таки нажал я. Если бы наш отряд не 
перешел границу, в итоге все бы кончилось, как в Харькове, как в 
Одессе. Было бы несколько десятков убитых, обожженных, аресто-
ванных. И на этом бы кончилось. А практически маховик войны, 
которая до сих пор идет, запустил наш отряд[22].

Юрист из Москвы, баптист по вероисповеданию, нередко пишущий 
комментарии в моем блоге, не только смог во всех этих вопросах разо-
браться, но и в присущей ему профессиональной манере сумел выра-
зить это в своих репликах. Он пытался объяснить читателям, что ничего 
неправомочного или аморального в качестве и.о. президента Турчинов не 
сделал, что, напротив, максимально осторожно действовал в интересах 
государства, неся тяжелый груз ответственности[23].

Конечно, подобные комментарии тонули в бурном потоке агрессии, 
льющемся с экранов телевизоров на бедные головы россиян. Началась 
война за умы христиан, противостоять искушению втянуться эту войну не 
смогли даже опытные служители. Так, известный не только в России, но и 
далеко за ее пределами пастор из Кабардино-Балкарии Алексей Павлович 
Прохоров издал книгу, назвав ее «Кипящий котел Иеремии». Эту книгу 
распространяли на пасторской конференции служителей РСЕХБ, издана 
она была как «религиозное издание» издательством «Благовестник», а 
на коллаже титульной страницы изображена тыльная сторона пули, на 
которой по кругу написано: «Духовно-политическое исследование».

[22] «Кто ты, „Стрелок“?» Интервью Александра Проханова. Газета «Завтра». URL: 
https://zavtra.ru/blogs/kto-tyi-strelok

[23] Блог Андреаса Патца, комментарии. URL: https://andy-777.livejournal.com/409679.
html?thread=16741711#t16741711
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Алексей Павлович начинает свой труд с честного признания: «Что ты 

думаешь об Украине? Этот вопрос сегодня задают чаще других»[24]. Заяв-
ление, на мой взгляд, весьма важное, поскольку при всей активности в 
вышеописанных вопросах христиане России неустанно повторяли, что 
они «вне политики» и если и интересуются Украиной, то исключительно 
в плане «помочь». А здесь, в книге, авторитетный служитель откровенно 
признается, какой вопрос больше всего волнует российских баптистов и 
какие проблемы чаще других обсуждается в братских кругах. И уж чтобы 
совсем ни у кого не осталось никаких сомнений, добавляет: «Этот кон-
фликт получает внутрицерковную прописку».

«Я не политик, – пишет в следующем абзаце автор, – больше того – 
священнослужитель». И это правда. Алексей Павлович много лет был 
пресвитером в г. Прохладный (Россия) и даже заместителем председателя 
РС ЕХБ по Южному региону. Священнослужитель – хорошо, не политик 
– еще лучше, но к этим регалиям священнослужитель Прохоров добав-
ляет еще одно: «...и гражданин своего отечества. Я не только христианин. 
В книге я излагаю свою гражданскую позицию относительно Украины»[25].

У нас нет возможности детально проанализировать эти исследо-
вания, хотя труд многолетнего пастора интересен и в плане нескрываемой 
ностальгии по СССР, и претензий к «предателю» Горбачеву, и желания 
Запада сократить население Земли до миллиарда (и это уже тогда, в 2014 
году!) – все эти детали несомненно показательны, но мы возьмем лишь те 
отрывки из книги, которые касаются непосредственно Украины.

«У США в Украине был свой агент – Виктор Янукович, который отли-
чался от агента Юлии Тимошенко только тем, что поддерживал теплые 
отношения с Москвой», – читаем далее. На мой взгляд, это гениально! 
Не находите? Агент США Виктор Янукович поддерживает дружеские 
отношения... с Москвой. Благо, эту догадку написал не сам Алексей Пав-
лович, а некий экономист Михаил Хазин, священнослужитель в своей 
книге лишь «дал ему слово»:

«И Янукович решил схитрить, – пишет далее Хазин. – Чтобы отбиться 
от Путина (с которым «поддерживает дружеские отношения» – прим. 
А. Патц), Янукович собрал Майдан из студентов, которые стали кричать, 
что хотят в ЕС, а сам при этом отправился в Китай... продавать Крым»[26].

Раздел «геополитической составляющей» пастор заканчивает 
пафосным заявлением: «Если бы Путин ввел войска или позволил Кады-
рову ввести свой президентский полк (14.000), то через несколько дней 
на Украине наступила бы тишина и все инструкторы Запада и выученные 
им западэнцы уже прыгали бы в Сибири. От холода. Но наш президент не 

[24] Прохоров А. «Кипящий котел Иеремии». Москва: Благовестник, 2014. С. 5.
[25] Там же.
[26] Прохоров А. «Кипящий котел Иеремии». Москва: Благовестник, 2014. С. 30.



133

Ан
др

еа
с П

ат
ц.

  Р
АД

ИК
АЛ

ИЗ
АЦ

ИЯ
 В

ЗА
ИМ

ОО
ТН

ОШ
ЕН

ИЙ
 Х

РИ
СТ

ИА
Н

пошел на это. Зря его ругали. А надо было действовать более решительно. 
Крохотная Северная Корея отпела дядю Сэма, и он больше не осмелива-
ется туда сунуть свой нос. Заступилась Россия за Южную Осетию – тот же 
результат. Почему Путин молчит? Этот вопрос остался без ответа. При-
шлось прочесть фразу: Самое страшное, что можно услышать в России, – 
вой волка, рев медведя и молчание Путина»[27].

Мне пришлось несколько раз перечитать этот отрывок, чтобы понять, 
о чем речь. Итак, Янукович («агент США», который спрятался после 
выполнения задания в России) устроил против себя самого Майдан 
(«чтобы отбиться от Путина»), а сам улетел в Китай продавать Крым! 
Комментировать такие исследования, конечно, сложно. Хочу еще раз 
напомнить: этот труд распространялся среди баптистских служителей на 
пасторской конференции. Мне подарил ее один из присутствовавших на 
ней служителей и рекомендовал почитать. Судя по последующим разго-
ворам с россиянами, многие из них вполне с «исследованиями» Алексея 
Павловича были согласны.

Михаил Хазин, которого непрестанно цитирует баптистский иссле-
дователь, далее предупреждает: «Не так просто взять „русского мед-
ведя“. Несмотря на все более явную возню вокруг него, <...> темному 
миру пока не удается его связать. Америка – это такой мировой пахан. 
Представьте, идет он по рынку в окружении свиты, то ягодку с прилавка 
стащит, то барышню по заднице шлепнет. И вот подходит к пасечнику, 
который медом торгует, и запускает свои пальцы в соты, а тот ему – шмяк 
по руке. Пахан не может не отреагировать! Ведь все вокруг видят, что 
он слабеет. Вот и в ситуации с Крымом Россия шлепнула по руке США. 
Отсюда такие визги»[28]. Опять же, почему Хазин считает, что Россия 
шлепнула «пахана» Крымом, если Янукович, по утверждению того же 
Хазина, продал его Китаю?

«Кто бы открыл глаза украинцам, – сетует уже от своего имени Про-
хоров, – что не Россия ее враг, а она препятствует тому, чтобы ее поглотил 
Запад...»[29]

В главе «Пятая колонна» автор журит «предателей»: 
«Теперь о малоприятных людях, – пишет он. – Они живут в России, 
но работают против нее. Им стыдно за Россию, они возмущаются по 
поводу Крыма, считая русских агрессорами... Такие настроения про-
сочились и в церковную среду. Пришлось мне однажды взорваться 
в среде таковых: „Когда это кончится?! Живете здесь, хаете свою 
страну и президента, верите неофашистам. На кого вы работаете? 
Я за своего президента воевать с вами буду! Что вы здесь сидите? 

[27] Прохоров А. «Кипящий котел Иеремии». Москва: Благовестник, 2014. С. 34,35.
[28]  Прохоров А. «Кипящий котел Иеремии». Москва: Благовестник, 2014. С. 31.
[29]  Прохоров А. «Кипящий котел Иеремии». Москва: Благовестник, 2014. С. 32.
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Езжайте туда и пишите что хотите. И не указывайте свои прежние 
титулы в братстве. Не закладывайте тротил под свободу баптистов“. 
Когда я вижу предательство в любой форме и среде, – продолжает 
сетовать священнослужитель Прохоров, – меня наполняет пра-
ведный гнев. Мне сказано в Писании: любите врагов ваших (выде-
лено жирным в книге), но не Божьих, не государственных. Нет тре-
бования любить иуд всех уровней. Посадить бы их всех на „Титаник“ 
и оправить к их покровителям».

Досталось от исследователя не только «пятой колонне», получил от 
него и много битый Александр Турчинов. «А еще: купленный Западом 
священнослужитель опозорил все братство своим приказом силовой опе-
рации... На мой взгляд, его надо давно отлучить». И наставительно реко-
мендует: «Церковь должна быть вне политики»[30].

Не спрашивайте меня, как можно написать целую книжку (пусть и 
тоненькую) о политике, разобрать «коварный Запад», разоблачить «пятую 
колонну», усадить всех на «Титаник» и утопить, отшлепать по рукам дядю 
Сэма, наконец, выразить готовность воевать за «своего президента» и 
при этом на голубом глазу заявлять, что церковь должна быть вне поли-
тики. Как это совместить, я не знаю, но именно такое мнение преобла-
дало в среде таких же, как и Алексей Павлович, российских братьев в 2014 
году. Поэтому я (на мой взгляд, вполне обоснованно) слегка подправил 
название книги и назвал ее «Кипящий котел Империи».

IV. Брат у ворот
Окончательная радикализация и открытая вражда

u Примерно в то же самое время (2010–2012 гг.) в России началась реа-
билитация Иосифа Сталина. Удивительно и парадоксально, но к ней 
довольно активно присоединились христиане, потомки тех, кого диктатор 
уничтожал в лагерях и гноил в ссылках. Как-то я проследил статистку 
и опубликовал данные: согласно сообщениям в новостях, количество 
красных гвоздик, приносимых людьми на могилу «Эффективного менед-
жера» выросло с 50 штук в 2010-м до 4500 в 2016-м, надгробие буквально 
заваливали цветами. В комментариях к этому посту один мой читатель-
баптист написал: «А почему к Сталину нельзя относиться, как к тому же 
Петру Первому? По пролитой крови своего народа Сталин, пожалуй, даже 
проиграет прорубателю окон в Европу. Чем Сталин хуже Петра Первого?»

Российских братьев стало раздражать любое упоминание советской 
системы в негативном ключе. Казалось бы, они уже не граждане СССР, 
и вообще, такой страны не существует. Но верующие люди очень болез-
ненно стали реагировать на любые нелестные высказывания, затраги-

[30]  Прохоров А. «Кипящий котел Иеремии». Москва: Благовестник, 2014. С. 40–43.
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вающие советское прошлое, включая упоминание фактов притеснений 
христиан, организованных советской властью.

Одновременно с этим началось обожествление праздника 9 мая: геор-
гиевские ленточки, «можем повторить», набеги хирурга-мотоциклиста 
«На Берлин», ряженные в военную форму христиане, в том числе дети... 
В баптистских церквах вспомнили вдруг о «павших», стали чтить их бес-
смертную память, на День Победы в заключение богослужений вместо «С 
миром нас Ты распусти» христиане пели «Мне кажется порою, что сол-
даты». Это не шутка и не выдумка – один знакомый пастор прислал мне 
видеозапись, сделанную в его церкви в воскресный день накануне 9 мая, 
на которой вся община поет эту песню.

Мой хороший друг из Санкт-Петербурга, член баптисткой церкви 
Константин Захаров, осмысливая происходящее, пишет:

Все эти помпезные празднования и парады противоестественны, 
ибо свидетельствуют о том, что прошедшая война не отрефлекси-
рована, что мы продолжаем жить в ней. И вот это отвратительное 
наряжание детей в военную форму – это не безобидные выходки в 
„дань памяти“, а первый выход на поверхность чего-то страшного.
От меня отмахивались. Но самым страшным днем – днем, когда 
я понял, что все действительно пропало, стало для меня богослу-
жение 21 июня 2020 года. Придя в церковь, я увидел, что готовится 
какое-то уличное шоу.
Я спросил у кого-то из сестер, что случилось. Мне ответили, что 
сегодняшнее богослужение будет посвящено началу Великой Оте-
чественной войны. Я переспросил у кого-то еще. Мне ответили то 
же самое. Я хотел было подойти к устроителям, но подумал, что если 
получу тот же самый ответ и от них, то не смогу удержаться от очень 
невежливых слов, поэтому сел поближе к краю (я был не один, а с 
ребенком) и стал ждать начала.
И – да, так оно и было. Служитель, как всегда проникновенно заго-
ворил о подвиге многонационального советского народа и вместо 
христианского гимна даже спел какую-то военную песню. И мы, 
дескать, баптисты, будучи плоть от плоти нашего народа, тоже при-
ближали победу как могли. Я взял ребенка за руку, и мы ушли из 
этого вертепа...[31]

Слова Константина Захарова о «первом выходе на поверхность чего-то 
страшного» оказались пророческими – предсказанное им «страшное» 
явилось во всем своем безобразии ранним утром 24 февраля 2022 года. 
Игры в войну, переодевания в форму, ношение пилоток и желание «повто-
рить» обрели свои плоть и кровь, и это, конечно же, не могло не отраз-
иться на отношениях христиан.

[31] Захаров Константин. Все это было предсказуемо. URL: https://t.me/konstantin 
4498/197
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Интересно, что первой реакцией российских христиан на так назы-

ваемую спецоперацию было отсутствие всякой реакции. Создавалось 
впечатление, что бомбежки мирных городов Украины, гибель людей, 
многих из которых они знали лично, их никоим образом не касается. 
Это можно было списать на шок, на то, что начавшаяся война настолько 
выбила верующих россиян из колеи, что они потеряли дар речи и спо-
собность писать. Но пауза затягивалась и становилось понятно, что это 
не шок, а желание сориентироваться – как правильно реагировать на то, 
что происходит. Молчание оказалось настолько громким, что не могло 
не обратить на себя внимания единоверцев в Украине. 

На третий день с начала бомбардировок многолетний пастор одной из 
баптистских церквей Харькова Вячеслав Владимирович Храмов записал 
видеообращение. Со слезами на глазах он взывал: «Я обращаюсь к церкви 
в России. Братья и сестры, прошу вас, молитесь о нас! Я не понимаю, за 
что вы несете нам смерть, не понимаю, по повелению какого бога Россия 
сегодня бомбит наши города. Я не понимаю, как вы станете пред живым 
Богом, промолчав в такое время. Здесь есть ваши знакомые, здесь живут 
ваши родные, здесь есть те, кого вы любите... Что с вами произошло?..»[32] 

Пастор Храмов обращался к родителям-христианам (как раз в эти дни 
стало известно об огромном количестве погибших российских солдат): 
«Неужели вам не жаль своих сыновей, гибнущих в Украине? Ладно, мы 
умираем за свою свободу, но за что умирают ваши дети?!»

Это обращение, равно как и десятки других, осталось без ответа. 
На фоне молчания особенно отчетливо выделялись некоторые проры-
вающиеся в публичное пространство реплики. Например, известный 
своим патриотизмом пастор-харизмат из Пензы Сергей Киреев на мой 
пост о том, что российские солдаты гибнут тысячами и что мне их жаль, 
написал в комментариях: «Ты – фашист, отрабатывающий проплаченный 
спецслужбами заказ. У меня сейчас банька топится, шашлычок на под-
ходе, 8 марта отмечаем!..»

В своем подавляющем большинстве представители харизматического 
движения, по сравнению с другими, более «старыми», конфессиями в 
России, показали себя наиболее отчаянными борцами с «нацизмом» в 
Украине. Баптистские же братья после выдержанной паузы начали робко 
призывать к миру во всем мире, приводить тексты из Библии, сдабривая 
свои обращения вопросом: «Где вы были 8 лет?». Проповедники, решив-
шиеся записать ролики или выступить публично, соревновались в мастер-
стве словесной эквилибристики, призывая украинцев смириться, отдать 
верхнюю одежду, если у тебя забрали рубашку, подставить другую щеку и 
вообще наше жительство на Небесах. Звучало все это вполне благопри-

[32] Обращение Вячеслава Храмова. URL: https://www.facebook.com/andreas.patz.54/
videos/638485600816859
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стойно и обоснованно, придраться было не к чему. Если, конечно, не учи-
тывать воплей украинцев, молящих о помощи.

23 марта, ровно через месяц после начала войны, глава украин-
ских баптистов Валерий Антонюк записал видеообращение к братьям 
в России. «Во времена Третьего Рейха, – говорил он, – когда евреев ваго-
нами везли в концлагеря, в собраниях церквей в Германии пели гимны 
хвалы Богу. Крики обреченных на смерть были достаточно громкими, 
поэтому доносились до поющих. И тогда, как говорит свидетель, люди 
пели громче, чтобы не слышать, как дьявольская машина во имя высшей 
расы перемалывает беззащитных. Прошло 80 лет. История повторяется... 
Сегодня многие служители славянских церквей за пределами Украины 
избрали успешную стратегию – молчание! Они молчат, когда нужно воз-
высить голос и сказать правду о том, что происходит, дать оценку безза-
конным действиям слуг преисподней...»[33]

Нельзя сказать, что российские братья совсем молчали. Уже 25 фев-
раля, на второй день начала боевых действий в Украине, на сайте Рос-
сийского союза баптистов появилось обращение старших служителей и 
призыв к посту и молитве[34].

3 марта группа российских баптистов инициировала сбор подписей 
под петицией против войны. Текст ее был предельно откровенен и в 

[33] Валерий Антонюк: «Война: молчание – золото или преступление?» URL: https://
www.youtube.com/watch?v=eaPfA_flB04

[34] Обращение Российского Союза евангельских христиан-баптистов по ситуации 
на территории Украины. 
«В связи с обострением ситуации на территории Украины, призываем все 

церкви Российского Союза Евангельских христиан-баптистов к усиленной молит-
ве о скорейшем восстановлении мирной жизни. Народ Божий призван быть миро-
творцем и нести братолюбие. „Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены 
сынами Божьими“ (Мф. 5:9).

Призываем вас объединиться в молитве:
1. О Божьем мире на земле и в сердцах, о полном уповании и доверии Богу во 

всем.
2. О Божьей воле в принятии важных решений, от которых зависят судьбы мно-

гих народов.
3. О мирном разрешении конфликта и скорейшем прекращении боевых дей-

ствий на территории Украины.
4. О сохранении жизни наших братьев и о благополучии их семей, а также о защи-

те населения территорий, оказавшихся в зоне боевых действий.
Призываем церкви проявить чувства милосердия, оказывая гуманитарную и 

любую другую помощь всем оказавшимся в беде.
Предлагаем церквям Российского Союза Евангельских христиан-баптистов на 

воскресном богослужении 27-го февраля совершить молитву о мире с постом.
Председатель РС ЕХБ П.В. Мицкевич
Первый Заместитель Председателя В.В. Игнатенков». URL: https://baptist.org.

ru/news/main/view/article/1640363
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достаточной степени радикален. Он достоин того, чтобы привести его 
здесь полностью.

Дорогие соотечественники!
Наша армия ведет полномасштабные боевые действия в другой 
стране, сбрасывая бомбы и ракеты на города соседней нам Украины. 
Как верующие люди, мы оцениваем происходящее как тяжкий грех 
братоубийства – грех Каина, поднявшего руку на своего брата Авеля.
Никакие политические интересы и цели не могут оправдать смерть 
невинных людей. Умирают старики, женщины, дети. Гибнут военные 
с обеих сторон, уничтожаются города и инфраструктура. Кроме 
военных целей, снаряды и бомбы разрушают больницы, граж-
данские здания и жилые дома. Множество людей стали бежен-
цами, районы боевых действий находятся на грани гуманитарной 
катастрофы.
Вдобавок к кровопролитию, вторжение в суверенную Украину пося-
гает на свободу самоопределения ее граждан. Между нашими наро-
дами сеется ненависть, которая создаст пропасть отчуждения и 
вражды на поколения вперед. Война разрушает не только Украину, 
но и Россию – ее людей, ее экономику, ее нравственность, ее будущее.
Священное Писание призывает нас «удерживать руки от зла и искать 
пути мира» и предостерегает, что «сеющий зло пожнет его». Если 
мы действительно хотим опираться на духовные ценности, сейчас 
крайне важно прислушаться к словам Иисуса Христа: «Вложи меч в 
ножны твои, ибо взявший меч от меча и погибнет». Сказано также: 
«Не скоро совершается суд над худыми делами; от этого и не стра-
шится сердце сынов человеческих делать зло». Но Божий суд бес-
пристрастен и неотвратим.
Сегодня наступил момент, когда каждый из нас должен называть 
вещи своими именами. Пока у нас еще есть шанс избежать нака-
зания свыше и не допустить краха своей страны. Нам необходимо 
принести покаяние за совершенное, прежде всего, перед Богом и 
затем перед народом Украины. Нужно отказаться от лжи и нена-
висти. Мы призываем власти нашей страны к прекращению этого 
бессмысленного кровопролития!

За четыре дня обращение подписали более 500 человек. После этого, 
по причине того, что по новым законам («о дискредитации Вооруженных 
сил РФ») людей начали преследовать, инициаторы сняли петицию с сайта 
и закончили публичный сбор подписей.

Вслед за этим 10 марта Всемирный баптистский альянс опубликовал 
«Обращение к президентам», адресованное В.В. Путину, В.А. Зеленскому, 
Эммануэлю Макрону и Джо Байдену. Его наряду с другими подписал и 
председатель Российского союза евангельских христиан-баптистов пастор 
П.В. Мицкевич. Баптисты призвали президентов «повернуть происхо-
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дящие процессы в сторону скорейшего прекращения боевых действий 
на Украине и начале процесса, направленного на установление прочного 
и справедливого мира»[35].

И все же, по всей видимости, украинские братья считали, что все 
обращения россиян недостаточно категоричны, а слова поддержки не 
столь убедительны, поэтому продолжали обвинять их в лицемерии и 
трусости, предательстве и малодушии, а где-то и в поддержке агрессии. 
Справедливости ради нужно отметить, что для этого было дано немало 
поводов. Например, когда украинцы просили своих российских бра-
тьев назвать зло злом, то нередко слышали в ответ: «Не всё так одно-
значно», всё чаще российские христиане указывали украинцам на 
«Аллею ангелов» в Донецке, о существовании которой сами до 24 фев-
раля 2022 года не подозревали. 

Чем громче были мольбы украинских братьев, тем более непроби-
ваемым становилось равнодушие их российских единоверцев. Более же 
всего приводили к отчаянию попытки россиян оправдать зло, придать 
ему приличный вид. Так, пастор в церкви ЕХБ г. Железногорска (Курская 
область, Россия), говоря о «спецоперации», наставлял паству: «Главное во 
всем этом сохранить нравственность». На тот момент уже было известно 
о разрушении Ирпеня, уничтожении Мариуполя, о зверствах в Буче. 
О какой «нравственности» говорил баптистский пастор, понять подверга-
ющимся насилию и страданиям украинцам, конечно, было сложно. Члены 
его церкви свидетельствуют о том, что в самом начале войны служитель 
призывал свою паству «быть патриотичными – о своей стране говорят 
либо хорошо, либо не говорят вообще, – не выражать свою позицию в 
сетях, ибо придут „человечки“ и закроют церковь», и подчеркивал, что 
«лучше уж страдать за Христа, а не за политические взгляды».

Глава российских пятидесятников Сергей Ряховский пошел гораздо 
дальше. Публичность и близость к власти вынуждали его транслировать, 
по сути, пропагандистские штампы. Вот как освещали его деятельность 
пятидесятнические новостные сайты: 

На прошедшем в Государственной Думе РФ круглом столе представи-
тели всех традиционных религий России выразили категорическое 
и единогласное неприятие нацизма, пытающегося поднять голову.
„Это очень важное событие, которое формирует религиозное мнение 
всех конфессий России, каким образом мы сегодня можем служить 
тем, кто проходит через боль и страдания, чтобы дать им надежду. 
Наши гуманитарные проекты – это важно, но слово здесь играет 
еще более весомую роль. Сегодня мы увидели, что мы вместе и мы 
сильнее. У нас есть сегодня четкая, понятная, христианская миссия 

[35] Полный текст Обращения к президентам см. https://baptist.org.ru/news/main/
view/article/1642689
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для наших народов России и Украины“, – отметил начальствующий 
епископ РОСХВЕ Сергей Ряховский[36].

Действительно, сложно понять, каким образом Сергей Васильевич 
рассчитывал одной рукой приносить украинцам боль и страдания, а 
другой «давать им надежду». Разумеется, на фоне таких рапортов мало 
кого могли убедить в братской поддержке обращения христиан «к прези-
дентам». По сути, упомянутая ранее петиция, организованная доброволь-
цами без участия руководства Союзов, оказалась, пожалуй, единственной 
четкой и смело высказанной точкой зрения меньшинства. От этого ее 
ценность только возрастает.

«Вопрос отношений между русскими и украинцами обострился до 
предела, – сокрушается в своей статье доктор философии Михаил 
Черенков, – но не менее глубокое разделение произошло внутри 
сообществ – на равнодушных и солидарных. Русские люди раздели-
лись на тех, кто стыдится этой войны и заявляет о солидарности с 
жертвой, и на тех, кто оправдывает эту войну и тем самым поддержи-
вает агрессора. Как оказалось, молчаливых сторонников войны было 
гораздо больше, чем агрессивных. Их выдавала демонстративная 
отстраненность, нежелание молиться об Украине, раздражение от 
упоминания войны. Все, что хотели „нормальные“ украинцы от „нор-
мальных“ русских, – услышать слова об осуждении войны и сочув-
ствии к пострадавшим. Но даже этот минимум правды для многих 
русских людей оказался непосильным бременем, слишком большим 
неудобством. А те, которые рискнули заявить о солидарности с Укра-
иной, стали изгоями и предателями для своего народа. Удивительно, 
но жуткие планы российского президента „денацифицировать“ 
Украину нашли отзыв в сердцах многих славян»[37].

При этом, надо признать, упомянутое доктором Черенковым «обо-
стрение до предела» носит взаимный характер. Безусловно, оказавшиеся в 
положении жертвы украинские братья вправе рассчитывать на снисходи-
тельность в оценке их высказываний – радикальность в их случае как бы 
простительна. Но все же представляется, что она (радикальность) должна 
оставаться в христианских рамках. К великому сожалению, это не так. 

Многие украинские братья и, что еще более прискорбно, служители 
отказываются иметь любые контакты и встречи с русскими братьями, тре-
буют от них (прежде чем подадут им руку) глубокого покаяния, причем 
публичного! Анафеме предаются все подряд без разбора, в том числе 
здравомыслящие братья, которые, возможно, негромко, насколько им 
позволяет положение, и все же, достаточно рискуя, осуждают войну. Свя-
щенные Писания, как известно, призывают прощать друг друга без всяких 

[36]  Телеграм-канал Андреаса Патца. 31 марта 2022. URL: https://t.me/A_Patz/38
[37] Черенков Михаил. Церковь на войне. Богомыслие: альманах. 2022. № 32. URL: 

http://almanah.bogomysliye.com/article/view/262766/259152
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условий, а наш неизменный Пример в этом вопросе Спаситель Иисус 
Христос молил Отца «Прости им, ибо не знают, что делают» безо вся-
кого даже намека на просьбу о прощении со стороны тех, кто Его убивал.

Мои страницы (в ФБ и Телеграме) буквально утопают в злобных 
комментариях украинцев, в которых звучат проклятия, пожелания 
«чтоб вам так же было!», а то и втрое больше всего того, что россияне 
сделали украинцам. Повторюсь, все эти совершенно немыслимые 
претензии обращены в том числе к людям, которые открыто осуждают 
действия своей власти и никоим образом не заслуживают подобного 
к ним отношения (они, согласно классификации Михаила Черенкова, 
являются «нормальными» русскими – теми, кто осудил и осуждает войну 
и постоянно выражает сочувствие к пострадавшим).

Конечно, смелости и дерзновения хватает далеко не всем россиянам. 
Неожиданным образом проявили себя «отделенные» баптисты. На про-
тяжении десятилетий, начиная с 1961 года, они позиционировали себя 
как противники любой власти, попирающей свободу вероисповедания и 
права христиан, подчеркивали свою непреклонность и неизменно назы-
вали себя «верными». Но в этот раз они оказались на удивление подат-
ливыми, чтобы не сказать большего.

Руководство МСЦ ЕХБ, как и многие российские баптисты, долгое 
время предпочитало обходить неудобную тему о войне и не говорить об 
этом в своих публичных высказываниях. Наконец, на встрече 12 апреля 
заместитель Николая Антонюка, а также глава Отдела заступничества 
при МСЦ ЕХБ Геннадий Ефремов под давлением записок вынужден был 
высказать свою точку зрения по этому вопросу. Его прямо спросили: 
«Почему мы не высказываемся?» Привести ответ Ефремова в полном 
объеме здесь не представляется возможным, но в самом начале он упо-
требляет оригинальное словосочетание «обе стороны конфликта», после 
чего суть 20-минутой речи ответственного служителя становится пред-
сказуемой. В конце из уст Геннадия Сергеевича, как и полагается, звучат 
заявления о том, что «в Украине против России воюет вся Европа и США 
и что Россию „могут втянуть“ в глобальную войну»[38]. Как можно втянуть 
в войну страну, которая сама эту войну начала, знает, по всей видимости, 
только пастор Ефремов.

Самый же весомый аргумент спикера состоял в том, что все это допу-
стил Бог и давайте не будем Ему мешать. Ибо «не знаем, как повернется». 
Спрашивается, в таком случае, для чего много лет существует и всячески 
поддерживается «гонимым братством» Отдел заступничества, возглав-
ляемый тем же Ефремовым? Ведь он (отдел) только тем и занимается, 
что «мешает Богу».

[38] Ефремов Г. С. Как нам реагировать на события в Украине. МСЦ ЕХБ. URL: https://
youtu.be/xVqmjuAln5Q
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Еще больше вопрос обострился в конце сентября 2022 года, когда в 

России была объявлена «частичная мобилизация». Христиане, и бап-
тисты в первую очередь, стали требовать от своих служителей ясности – 
они хотели знать: идти им воевать или нет. Руководитель молодежного 
служения МСЦ ЕХБ обратился с этим вопросом снова к Геннадию Ефре-
мову. «Что делать молодым нашим братикам, если им пришла повестка? 
Идти на фронт?» – спросил он.

«Что делать? – переспросил заместитель главы братства и ответил: – 
Делать то, что мы должны делать... Оказался на больничной койке – про-
поведуй Евангелие. Забрали в армию? Как гражданина своего государства 
и военнообязанного позвали в армию?.. Писание говорит: если кто при-
нудит тебя идти одно поприще, иди с ним два. Вот принудили, вот заста-
вили, вот направили... Святым можно быть и в армии. И не надо бояться 
передовой! Если ты там оказался – спасай людей!..»[39]

Разумеется, подобные заявления не могли способствовать восстанов-
лению добрых отношений между российскими и украинскими братьями. 
Ибо мало кто может сказать, каким образом можно спасать людей на 
передовой. Зато каждый знает, в кого ты будешь там стрелять. За редким 
исключением позиция, схожая с озвученной Геннадием Ефремовым, 
доминирует в христианских кругах России до сего дня. Мне известно о 
совещании баптистских служителей в одном из сибирских городов, на 
котором ответственные братья вдохновляли своих соработников идти на 
войну. «Не бойтесь убивающих тело, – говорили они, – бойтесь более Того, 
Кто может и душу и тело погубить в геенне». Подобно Ефремову, служи-
тели призывали и на передовой «спасать людей»[40]. Пастор Андрей Бак, 
старший пресвитер по Кемеровской области после объявления мобили-
зации в России призвал свою паству поддержать правительство.

Кто как не мы, религиозные организации, протянет руку помощи 
и поддержит! Даже в Священном Писании написано: «Молитесь за 
начальствующих». Второй момент, очень главный для нас, это под-
держивать руки тех, кто стоит во главе, принимая очень важные, 
принципиальные решения нашего государства. Мы за то, чтобы 
всегда стоять вместе, всегда поддерживать, с духовной стороны 
молиться за наше правительство, молиться за губернатора, за пре-
зидента, чтобы, когда перед ними встает тяжелый вопрос, они при-
нимали его с мудростью и с Божьим благословением[41].

На этом фоне заявление московского пастора звучит поистине гласом 

[39] Ефремов Геннадий. Можно ли христианину идти воевать? URL: https://youtu.
be/vVXUm2piz0E

[40] Патц Андреас. Совещание. URL: https://andy-777.livejournal.com/665520.html
[41] Видео, Андрей Бак, 22 сентября 2022 г. URL: https://www.facebook.com/matvey.

vlasenko/posts/pfbid0tEma8g9QJPW7qsBD9d8knChrhU9m4hdm9qwfEAB6QCnn-
mSQcdjd7Vg5Xeqaecp7yl
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вопиющего в пустыне. Преподаватель богословской семинарии богослов 
Алексей Маркевич написал после объявления мобилизации следующее:

Это нечестно по отношению к молодым братьям просто говорить: 
„Это дело вашей совести“, – в смысле выбирай что хочешь. Да, люди 
призваны поступать по совести. Но церковь в лице своих проповед-
ников должна провозгласить Божью заповедь, обращенную к своим 
членам. Для меня нет сомнения, что церковь призвана сегодня ска-
зать: „Не иди на агрессивную захватническую войну, не следуй за 
большинством на зло, не участвуй в делах тьмы...“ Несправедли-
вость не может быть делом личного выбора каждого, уничтожение 
людей и разрушение городов не может быть предметом христиан-
ского выбора, следование преступным приказам, которые противо-
речат воле Божьей, не может быть отдано на рассмотрение каждым 
в отдельности, как нечто нейтральное или малозначимое.
Да, в нынешних условиях такое церковное провозглашение не будет 
простым, это дорогая благодать. И следуя нашему Господу, который 
заплатил высокую цену, разве будем мы отказываться от того, чтобы 
чем-то пожертвовать. Сегодня моя молитва за всех, кто стоит перед 
важным решением: будьте тверды и мужественны в следовании 
своей вере[42].

В приведенных противоположных взглядах отчетливо просматри-
вается досадный пробел в богословской позиции, недостаток ясности в 
вопросах отношения к войне, участии/неучастии в ней христиан. Важным 
психологическим фактором также оказалось традиционное баптистское 
законопослушание во всех гражданских вопросах. Славянские верующие 
оказались совершенно неподготовленными перед лицом нахлынувших 
бедствий. В советские годы отделение церкви от государства подразуме-
вало отделение церкви от общества в целом, от всех процессов, проис-
ходящих в нем. Так считали партийные чиновники, так же этот вопрос 
толковали наши братья. Это было выгодно государству (ведь цель любого 
правительства – использовать церковь в своих интересах), но наносило 
неизменный ущерб верующим!

В братстве никогда не пытались осознать, по-настоящему осмыслить, 
как должно быть на самом деле; как поступать, чтобы не противоречить 
своим убеждениям и не идти наперекор Богу, Его воле. Никто этому в 
церквах не учил, поскольку время было мирное. Поэтому сегодня как в 
Украине, так и в России в этих вопросах наблюдаются крайности – сдвиги 
от пацифизма к милитаризму, от сектантства и закрытости к активной 
политической деятельности...

С началом войны в Украине начался отчаянный поиск ответов на 
вопросы, ставшие в одночасье весьма актуальными. Времени на раздумье 
события не оставляли, требовалось принять решение не только за себя 

[42]  Маркевич Алексей. Если начнется война. URL: https://t.me/c/1683697685/122
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самого, но и дать совет ближнему. Опереться на какие-то богословские 
труды, библейские исследования оказалось невозможным. В наличии 
были немногие примеры Бонхёфера и Мартина Лютера Кинга. Кроме 
этого, в начавшихся поисках над современными богословами довлела 
реальность, в которой они обитают.

Показательной в этом плане кажется статья выпускника калифор-
нийской Master’s семинарии Алексея Прокопенко из Самары, в своей 
работе он попытался заложить камень в фундамент теоретической базы, 
призванной библейски обосновать выбранную большинством россиян 
линию поведения. В огромном многостраничном труде российский бого-
слов рассуждал об опасности зелотства. Суть этого течения была обозна-
чена автором так: «К примеру, если христианин голосует на референдуме 
– это нормальное исполнение своего гражданского долга. А вот если он 
стоит с агитационным плакатом перед избирательным участком – это уже 
чуть ближе к зелотству. Если же он стоит с агитационным плакатом и вдо-
бавок к этому призывает к свержению правительства – это, пожалуй, сто-
процентное зелотство. Еще более сложный вопрос – участие христиан в 
политике в качестве, собственно, политиков – мэров, сенаторов, дипло-
матов и государственных деятелей»[43].

Даже в этом коротком отрывке отчетливо видно желание придать 
богословский вид государственной идеологии. Мысль Алексея Про-
копенко проста: референдум, например, за возврат Крыма «в родную 
гавань» – это «нормальное исполнение гражданского долга»; готовящиеся 
(на момент написания статьи) референдумы в Херсоне и Мелитополе – 
тоже отлично; а вот писать агитационный плакат – нехорошо, ибо это уже 
заявка на зелотство, а если посмел замахнуться на самое мудрое в мире 
правительство, поддержал «мятеж», то это, уж извини, «стопроцентное» 
зелотство. Доктор теологии Александр Лихошерстов написал подробный 
анализ работы А. Прокопенко. Подводя итог своим наблюдениям, он обо-
значает квинтэссенцию, причины разногласий и, как следствие, отчуж-
дения между украинскими и российскими христианами. Он пишет: 

«Любовь россиян к своей родине и ее захватническим завоеваниям 
преподносится их государственной и богословской пропагандой как 
здоровый, библейский патриотизм, в то время как любовь украинцев 
к своей земле квалифицируется как осуждаемое Христом зелотство 
и национализм»[44].

[43] Прокопенко Алексей. Христианство и зелотство. URL: https://www.academia.
edu/85923531/Христианство_и_зелотство

[44] Лихошерстов Александр. Непонятый Христос доктора А.Прокопенко. 
URL: https://www.academia.edu/88663966/НЕПОНЯТЫЙ_ХРИСТОС_
ДОКТОРА_А_ПРОКОПЕНКО_ИЛИ_ЛЖЕТЕОЛГИЯ_НА_СЛУЖБЕ_У_КРО-
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Заключение

u Трагическая радикализация в отношениях между верующими 
Украины и России, братьев и сестер, принадлежавших некогда к одному 
Союзу, началась с малого и достигла своего апогея в наши дни. Выбранные 
направления развития правительствами двух стран отчетливо отразились 
на отношениях между детьми Божьими. Чем больше была разница в 
понимании мира, осмыслении своего места в нем, чем дальше расходились 
векторы идеологии светских властей, тем больше отдалялись друг от 
друга христиане. Осознанно или невольно церковь поддалась влиянию 
далеких от Бога и Его законов чиновников, преследующих свои интересы, 
использующих христианское сообщество как орудие для достижения 
своих целей. Украинцы оказались более независимыми, все же годы сво-
боды существенно изменили их менталитет. Им, на мой взгляд, удалось 
оторваться от советской традиции верующих ориентироваться на боль-
шинство, «одобрять» всё, что делает их правительство. Российские же 
верующие по привычке стремятся не отклоняться от «линии партии», 
ориентируются в принятии решений на светскую власть. Но ответствен-
ность за все решения все же остается на церквах, как и их последствия 
для них самих.

Богословского ответа на возникшие вопросы пока что нет – высказы-
вания, мнения, попытки провести параллели с библейскими героями, их 
поступками, подвигами оказываются диаметрально противоположными. 
Каждая из сторон считает себя абсолютно правой, спешит заявить о при-
ватизации истины: она только одна и она, конечно, у нас.

В настоящее время можно говорить о полном разрушении братских 
отношений, царивших в относительно недалеком прошлом. Не исклю-
чено, что члены евангельских церквей двух стран в эти дни стреляют друг 
в друга на передовой. И всякий убивающий, думает, что он тем служит 
Богу. Очевидно, что для восстановления добрых отношений, взаимного 
доверия, неподдельной братской любви и взаимопонимания понадобятся 
многие годы. Если это вообще теперь возможно.


